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力量从团结来，智慧从劳动来，行动从思想来，荣誉从集体来。
———雷锋

今
天， 我

们
如
何
学
雷
锋

雷锋精神陪伴着我和我的同龄人一路长

大。 对我而言，雷锋精神被赋予了时代内涵，不
同年代的雷锋精神都会有其特定的时代特征。

毛泽东一生只为 3 个人提过字， 解放前
是“生的伟大，死的光荣”的刘胡兰和“为人民
服务”的张思德，解放后唯独在 1963 年 3 月
5 日那天提出了“向雷锋同志学习”。 小学的
时候，雷锋日记经常出现在教科书中，每到学
雷锋日，大家会结伴上街扫扫地，做些力所能

及的小事。 当时是一种最朴素的雷锋精神。
进入了市场经济的发展阶段， 效益优先

渐渐导致社会的道德滑坡，金钱之下，雷锋精
神慢慢被淡化。 雷锋精神在当下最重要的意
义在于平衡经济发展带来的弊端， 重塑诚信
等一系列的道德品质。

“老人摔倒了，要不要扶？”根本就是不该
被讨论的问题。对于雷锋精神的传承，才是中
国人传统的精神价值取向。

雷锋精神中乐于助人、艰苦奋斗、平凡的
人做不平凡的事等这些核心品质都是引导孩

子如何做人的关键。
对于我个人而言， 在青少年教育的研究

领域“发光发热”，通过课题研究指导家长、老
师把孩子教好，其实也是在学习雷锋。

要用雷锋精神教会孩子做人。毕竟，做人
比学习更重要，不是吗？

（张秋珏采写）

用雷锋精神教会孩子做人

学雷锋先做合格公民
作为一个 “70 后”， 又是在大学从事教

书育人的工作， 我觉得 ， 我自己成长的岁
月———上世纪七八十年代学雷锋的活动与今

天的学雷锋活动没什么两样， 就是做好人好
事。 但是， 我希望学雷锋不仅仅体现在帮某
某老人打扫卫生做家务， 扶老奶奶过马路，
这样的形式上。 前两年不是有个相声说， 有
一个老奶奶， 在学雷锋日那天被搀扶过马路
N 次吗？

我认为， 当下的学生， 最重要的是应该
有独立的人格、 自由的思想， 成长为合格的
公民。 学雷锋， 绝不能搞形式主义， 每到 3
月初， 就大搞扶老人过马路， 到马路上摆摊
修电器、 理发， 实际上， 学雷锋贵在坚持！

做一回好事不难， 贵在有一颗爱心， 一
个合格的公民应该是有爱心的。 从自己的身
边爱起， 爱自己、 爱父母 、 爱社会 、 爱国
家， 我们得抓住生命教育、 生活教育， 让同

学们知道感恩， 有同情心、 责任心。 这是一
个长时间的过程。 比如扶老人过街， 比如坐
车让座， 这不是什么惊天动地的大事， 而是
实实在在的事， 普普通通的行为； 去儿童福
利院慰问， 做志愿者， 都是一个现代公民的
爱心体现。

在一段时间里， 雷锋成为典型， 这说明
我们的社会还缺少许多东西， 需要补强。

（姜浩峰采写）

□熊丙奇（著名教育学者、博士）

□杨雄（上海社会科学院青少年研究所所长）

对于我们 “50 后” 来说， 雷锋精神是
我们一生的奋斗目标， 我们的每一个行为
都有雷锋的影子。 用现在的话来说 ， 我小
时候， 是雷锋的 “粉丝”。 当时， 我还学雷
锋写过很多日记。 随着时代的变迁 ， 雷锋
似乎不再像我小时候那样 “火 ” 了 。 但我
依然认为， 雷锋精神永远不会过时。

我觉得学雷锋 ， 不要光喊口号 ， 而是
要 “润物细无声”， 把身边的事情做好， 就
可以减少很多希望工程。

很多人会认为现在的 “80 后 ”、 “90
后 ” 缺少责任感 ， 这是偏见 。 不难发现 ，

近年来， 但凡发生地震、 火灾等大事 ， 冲
在最前面的不少都是年轻人。 最近有一件
事让我很感动： 一名日本环球旅行者在武
汉丢失了自行车， 结果在近 5 万名网友的爱
心接力下， 找到了自行车。 我想这些网友
绝大多数都是 “80 后”、 “90 后”， 可见 ，
他们也乐于助人， 只是方法不同。

我们学校的老师大多都是 “80 后”， 现
在已经有了 “90 后”。 他们的父母跟我差不
多年纪。 我欣喜地看到， 当他们的父母生
病时， 这些独生子女完全承担起了子女的
责任 ， 想方设法为父母看病。 其实 ， “人

之初， 性本善”， 只要正确引导， 激发出他
们 “善” 的一面， 相信他们会做得比我们
更好。

我们学校的老师们， 已经连续 4 年资助
贫困大学生， 怕打扰受助者， 我们默默地
做着这一切。 我们资助的第一位大学生最
近结婚了， 给我们送来喜糖， 我们为他的
成家立业感到欣慰。 我们学校一直有 “阳
光星期三”、 送教上门、 义务编写发行弱智
生教材等等长期项目……学雷锋要贯穿在
每一天， 而不仅仅是 3 月 5 日。

（郭颖采写）

做好身边的“希望工程” □何金娣（上海市卢湾辅读学校校长、全国道德模范提名奖获得者）

毛主席 1963 年发出 “向雷锋同志学习”
的号召， 那时候， 我在长白一村小学读三年
级。 那时候觉得， 学雷锋就是做好事。 我们
少先队员到公共汽车站， 给公交车内的座椅
做清洁工作。 后来长大一些， 到上世纪 70
年代， 我还是坚持学雷锋。 比如到公共汽车
站维持秩序， 号召大家排队上车， 为乘客服
务等等。 这些学生时代的往事， 深深地鼓励
了我。

后来 ， 我进了纺织厂 ， 还成长为一名
有大专学历的干部。 但是 ， 我总想着能到
为人民服务的第一线去 。 这时候 ， 我想到

了火车， 想到了列车员工作 。 这还有一个
故事： 那是 12 岁那年 ， 我第一次坐火车 ，
跟哥哥去杭州看望在那里工作的父亲 。 由
于疲倦 ， 在窗边打了个瞌睡 ， 竟着了凉 ，
拉肚子了。 我和哥哥面对又脏又臭的裤子，
不知所措。 列车员阿姨知道了， 端来热水，
帮我把裤子洗掉、 晒干 。 那蓝色制服 ， 那
大盖帽， 在我眼前， 是那么的神圣 ， 那么
的了不起。

同时， 我也想到了雷锋精神。 比如电影
《雷锋》 里， 就有这样一个镜头———雷锋在

列车上给大家倒水 ， 帮助乘务员拖地板 。

于是 ， 我毅然决定放弃国家干部的身份 ，
报名到列车上当列车员 。 列车员是工人编
制， 可确实是服务的第一线 。 在 13/14 次
列车上 ， 我从上海市劳模 、 铁道部劳模 ，
到全国劳模， 成长为共和国铁路楷模 。 我
觉得， 雷锋精神代代传 ， 很有必要 。 现在
的中小学老师， 文化水平比当年我的老师
要高很多， 可以更好地点拨学生 。 我就在
南京路学雷锋服务日上 ， 见过报童小学少
先队员为路人服务的场景 。 我觉得 ， 雷锋
精神是会传下去的。

（姜浩峰采写 摄影/张锦渭）

又到 3月 5日学雷锋日。 今年是雷锋同志牺牲 50周年，半个世纪的弘扬，无论时代如
何变迁，雷锋始终是偶像，雷锋精神影响了一代又一代人。 新时期，雷锋精神将如何继续传
承？ 今天，我们请出几位不同年龄段的人，来讨论一下：今天，我们如何学雷锋？

我的为人民服务“情结” □何颖（全国劳模、铁路上海列车段列车员）
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